

AÑO XIII—Número 4727

Guayaquil, República del Ecuador

Viernes 7 de Julio de 1913

Fragmentos de Historia

Del discurso pronunciado ante la tumba del doctor Pedro Gual, en el Cementerio de esta ciudad de Guayaquil y con motivo del cumplimiento del programa con que se conmemoró el primer Centenario de nuestra hermana la República de Venezuela, del discurso, decimos, pronunciado entonces por el señor don Carlos Rendón Pérez, Presidente del Comité "Pro-Venezuela Pedro Gual", Presidente del Comité Estradista del Guayas, etc. etc., tomamos el siguiente fragmento histórico, que en la oportunidad de la época bien podría establecer una enseñanza para juzgar a los servidores públicos; dijo el señor Rendón Pérez:

"Ospido vuestra venia para recordar, al terminar, una anécdota histórica. En 1799 caía en el patibulo, la cabeza de don Manuel Gual. Mas, los instintos depravados de los monarcas que en esos tiempos deshonraban el trono de Felayo, no se satisficieron con la soledad de la inmolacion de sus respetables victimas. Les era menester sazonar sus crímenes con refinamientos de crueldad. Pedro Gual, estudiante que apenas contaba diecisiete años, atravesaba la plaza principal de Caracas, cuando un pregon hizo lo detuvo en su marcha. El verdugo quemaba el vestido militar republicano de su tío don Manuel, gritando: "Este es el uniforme del traidor Gual!"

Pues bien, señores, hoy es el turno de la libertad, hoy la libertad toma en las manos los venerables despojos del conspicio sobrino de ese eximio mártir, y presentándolo al mundo dice: "Estas son las reliquias del patriota Gual, que tanto enalteció a la América española!"

Bello, hermoso, elocuente y sencillo es el decir del orador que ha sabido recopilar ó por lo menos condensar de la descripción histórica hecha por el doctor Samuel Mora, quien á su vez quemaria sus pestañas en algunas noches de vela con plausible y meritoria consagración.

Y mucho más bello se destaca cuando el aludido orador, cuando descubre la verdad en la plenitud de sus fulgores. "Le llamaron los despojos, "traidor" á quien luchaba por la Libertad de la patria, y el verdugo entregaba á las llamas el uniforme de un glorioso ascendiente de la muy ilustre y muy querida reliquia de la honoralísima familia Gual, de la muy respetable dama bogotana doña Pepita Gual, que aún vive entre nosotros, merecedora de todo homenaje y seguramente hasta olvidada del deber que para con ella tienen los Estados que libertó Bolívar.

Pero aquella diatriba, aquella insolencia y vengativa dición de los sarjentos reales jamás pudo justificarla ningún código del mundo, ningún tribunal de Justicia, por el contrario tal violento desahogo de los leones vencidos, completaba su derrota.

Esta enseñanza para todas las generaciones sucesoras de la magna lucha, podría el señor Rendón Pérez ser servido en adoptarla en paralelos con episodios ó sucesos de esta nuestra época contemporánea?

Podría dedicar el ejemplo, el noble ejemplo de quienes lucharon por darnos Patria y Libertad, y dedicarlo á buscar siquiera una triste semejanza con algo de la conducta de los malos hijos de una nación, que intervinieron en el inico tratado de Mapasingue, y entre los cuales fue uno de los factores principalísimos el doctor Nicolás Batranda, padre de don Emilio?

La carta de García Moreno de Enero 22 de 1862 ofreció dolo honores y concediéndole lo que deseaba al benemérito prócer doctor don Pedro Gual, podría el ilustrado señor Ren-

dón Pérez colocarla dentro de un brillante marco de oro junto con el Decreto de la Convención Nacional de Abril 8 de 1861 (más ó menos un año antes de la fecha de la carta citada) cuyo "Bjccítese" sancionó y firmó el mismo presidente García Moreno, llamando TRAJOR al doctor Nicolás Estrada, padre del estimable don Emilio?

Compatriotas; no hay que olvidar la historia, su fallo es implacable, inapelable.

Ya que de historia tratamos, porque la historia es un fragmento que se relaciona con la odisea del esclarecido patriota de la Gran Colombia, señor doctor don Pedro Gual:

"De regreso de Europa á Bogotá le nombró el Presidente Don Tomás Cipriano de Mosquera, Ministro de Relaciones Exteriores, cargo que no quiso aceptar, á pesar de los ruegos del Ministro Plenipotenciario de Inglaterra, General don Florencio O'Leary, su íntimo amigo. Poco tiempo después recibe el nombramiento por el mismo empleo, hecho por el Presidente de Venezuela Don Jorge Tadeo Monagas; excusado está decir que tampoco quiso aceptar, por razones obvias. Volvió á la vida privada, é sentía en silencio la honda pena por el asesinato del Mariscal de Ayacucho, por la muerte del Libertador, por la separación de Colombia, por la rebelión de Córdoba, y de Páez, por las apostasías de sus colegas y por las infamias de sus amigos."

Las últimas líneas de este traicidal compendio de doctrina histórica, vienen á ser en la época presente algo así como el vivo recuerdo que se cristaliza para demostrar que en todos los tiempos y en todas las naciones han habido luchadores que se han visto solos, "por las apostasías de sus colegas y por las infamias de sus amigos."

Propiamente hemos aprovechado el recuerdo de las viejas enseñanzas de las raras virtudes, con hechos, cuya historia no será destruida, jamás, por conmoción alguna.

Ahora, quedan así, una vez más, deslinadas las responsabilidades para el futuro, y acepten estas líneas nuestros compatriotas como si fueran el sustentamiento de nuestra lealtad en la marcha periódica que nos trazamos al fundar EL TIEMPO. Amicus Plato, sed magis amica veritas.

Partida del Sr. General Alfaro

A la 1 de la tarde de ayer, partió para la capital de la República el señor General Don Eloy Alfaro, Presidente constitucional de la República y jefe indiscutible del partido liberal radical.

El General Alfaro va acompañado de su digna esposa la Sra. Ana Paredes de Alfaro y su Srta. hija América, Dr. Felicitiano López, Coronel Villota, Comandante Echanique y Albornoz, Sr. Angel T. Barrera y de la escolta de honor que vino de Quito.

El Sr. General Alfaro y su comitiva se dirigieron en coche desde la Gobernación hasta el muelle del ferrocarril donde tomó el vapor Bolívar que lo trasladó á Durán para tomar un tren expreso.

El Regimiento de Artillería Sucre, el Batallón Vencedores No. 1 y los grupos de caballería formaron en alas de honor desde la puerta del edificio gubernativo hasta el muelle del ferrocarril.

Las baterías de Santa Ana, del crucero Cotopaxi y del Libertador Bolívar, despidieron al Sr. Presidente de la República con una salva mayor de 21 cañonazos.

Un inmenso concurso de pueblo acudió al Malecón á despedir al jefe del Estado.

Las autoridades civiles y militares de la plaza y muchos amigos políticos y particularmente lo acompañaron hasta Durán.

Gablos de Hispano-América

Renuncia del Paraguayo Los Opileros extranjeros vuelan por sus súbditos

Buenos Aires, 6.—Por noticias especiales que se acaban de recibir de Asunción (Paraguay), se tiene conocimiento de que el Coronel Lara renunció la Presidencia de la República y que actualmente permanece arrestado en el cuartel de artillería.

El Sr. Liberato Rojas, Presidente de la Cámara del Senado se ha hecho cargo de la Presidencia y el Congreso se reunirá esta tarde para considerar la convocatoria de nuevas elecciones.

Se cree posible una sublevación por parte de las tropas, pero ninguna confirmación se ha recibido á este respecto.

El diario "La Prensa," al comentar el actual embrollo del Paraguay, dice que aunque la Argentina permanece neutral en este asunto, no debe mirar con indiferencia los intereses argentinos en ese país, que, sin duda alguna, son más importantes que los intereses alemanes en Marruecos que han motivado el que Alemania haya ocupado últimamente Agadir.

Todo Gobierno, continúa, está obligado á proteger las vidas e intereses de sus súbditos cuando están en peligro y, además, es un punto de moral para los países sud-americanos, que las grandes repúblicas, favorezcan la civilización de las pequeñas.

La desgracia de ayar

EXPLOSIÓN EN EL "LIBERTADOR BOLÍVAR"
Un muerto y dos heridos

Durante las salvas de ordenanza que se hicieron ayer, el Abordador Libertador Bolívar, en momentos que partía el señor General don Eloy Alfaro, Presidente de la República, con rumbo á Durán para dirigirse á la Capitel, ocurrió un serio accidente lamentable.

Los dos marineros aborizados de la piza llamados Angel Romo y Miguel Villegas, quedaron gravemente heridos, y en el acto fueron desembarcados en un bote y llevados al Hospital Militar.

El cadáver del cabo Hidalgo, se le echó encima y se le inhumará en el Cementerio con los honores de ordenanza.

A bordo del "Libertador Bolívar," se ha levantado una capilla ardiente como tributo de admiración al servidor de la marina ecuatoriana que murió en el ejercicio de sus deberes.

Acto continuo que ocurrió el fatal suceso que narramos, el "Libertador Bolívar," izó á media asta su bandera de popa en señal de haber ocurrido una defunción á bordo.

El Coman Jante de dicha nave ha pasado el respectivo parte al señor Jefe de Zona, dándole cuenta de la novedad ocurrida.

CABLEGRAMAS

RECIBIDOS EN LA MANANA

España

Madrid, 6.—El señor Canalejas ha enviado nuevamente instrucciones á las autoridades de la frontera, para que guarden á los emigrados portugueses con respeto y consideraciones, de manera especial á las mujeres y niños.

—De Larache comunican que los moros de los aduanas, vienen á visitar se en las buques y domingos, y que ellos mismos han resuelto castigar á los que muestren ojos en presencia de los españoles.

—Han llegado muchos frailes franceses para establecer una misión en Zaragoza.

—Los carpinteros huelguistas efectuaron una manifestación, en que la policía tuvo que tomar sus precauciones.

—Los malfélicos han ofrecido secundar la huelga de éstos y se proponen efectuar una reunión para tratar sobre una huelga general de nueve mil obreros.

—El señor Casset vendrá á esta ciudad el próximo domingo, con el objeto de pronunciar un discurso político en el Círculo Mercantil.

—Las noticias de Alcazar, comunican haber ocurrido un gran pedrículo en ese territorio, como consecuencia del cual se desbordó el río y quedaron destruidos los frutales y muchos puentes.

—Las comunicaciones con los pueblos están interrumpidas.

—En el edificio de la "Unión Ibero Americana," se celebró una simpática fiesta en honor del Centenario de Venezuela, y se leyeron muchas poesías venezolanas.

También se leyó una biografía de Bolívar, y celebró un gran banquete, haciendo votos por la prosperidad de ese país.

—El Consejo General de la Izquierda, en Barcelona, ha acordado publicar un manifiesto sobre los asuntos de Marruecos, á pedido de la Conjunción.

—Elavador Loforestier, se elevó en Terapeza, pero cayó al mar en donde fue recogido por unos desazurrados, habiendo sufrido algunas heridas leves.

Babahoyo

Julio 3.—Esta población es democrática por naturaleza, y se disfruta de una paz octaviana.

—Está de moda en este Villorrio la bicicleta, y hasta las transacciones comerciales se hacen en spor.

—La plaza del mercado obra "ó" el otro día recibió el Municipio, está muy mal construida desde su base.

Bueno sería que la Policía de Orden y Seguridad se informase, lo mismo que la Policía Municipal, así lo exige el reglamento de policía.

—Sin embargo de estar establecido el verano; pocos son los arrieros que traifican por la Via Flores, debido al mal estado del camino que no está compuesto to davia.

—En esta ciudad se hace poco caso de la política, la empecnamia es el plato del día; el que tiene un destino se cee con derecho de poseerlo toda la vida; es preciso advertir que vivimos en República y que debe observarse la alterabilidad.—Corresponsal.

Filántropía yanqui

[COLABORADO]

Las constantes revueltas que en las Repúblicas de América Hispana se suceden, es causa para que la Gran República juzgue como conveniente á sus intereses é intervenga de tal ó cual forma, presentándose ante el mundo como partidario de la noble causa de la libertad.

Este pretexto les ha servido para proceder á su sabor, en las naciones de América del Centro. Los hechos tangibles se subyugan con ese empuje en vista de su potencia.

Pero cuando se trata de imponer á su voluntad á agrupaciones desprovistas de elementos de defensa, al momento se presenta con la consabida declaración de que no puede permitir derramamiento de sangre, que es su deber oponerse á la guerra, que contraría sus sentimientos humanitarios; pero cuando está de por medio una nación poderosa, entonces agota los razonamientos, para demostrar que las hostilidades son necesarias y mejor á la parte más débil hasta el derecho á la beligerancia.

En la contienda que tuvo lugar Inglaterra con los Boers, que todas las naciones daban la razón á la herérica república, que se defendía con valor admirable; ellos, hijos de una nación libre, que debían ser sus más decididos defensores, celebraban los triunfos ingleses.

Esta nación filantrópica á su modo de ser, es indigna por sus ambiciones territoriales, que se han erigido en tutores de la América Española, la que acepta, este tutelaje en virtud de una crónica inconsecuencia, la que le impide darse una exacta cuenta de este deseado papel que desempeña.

No es posible, pues, que una parte del mundo, ó debe estar llamada á tener un prodigioso adelanto, esté soportando un pupillage deprimente que exhibe ante el concepto mundial.

Deben proceder las naciones de este Continente, á hacerse fuertes mediante alianzas y otras providen-

cias, procurando formar un núcleo con elementos homogéneo, y entonces habrá realizado la obra más meritoria de la emancipación patriótica.

Siendo completamente libres las Repúblicas Sud Americanas, tienen fácil medio de unificación y de este modo hacerse imponer ante el terrible adversario que tan descaradamente pretende extender sus dominios en todo el Continente; de este modo pues podremos escribir nuestra ilustre historia en páginas de oro, y señalar un porvenir en que solo el adelanto progresivo, sea nuestro único lema, y poder coronar nuestras aspiraciones de independencia que en otros tiempos suerieron con la muerte de muchos pueblos que para honra y mengua de la historia se sucedieron y conquistaron la libertad que tan útil para nosotros se conserva hoy.

C. M.

Acópite de una carta

Los diarios traen el siguiente aparte, de una carta dirigida desde Nueva York, por el doctor don Felicitiano López, á un amigo de Quito:

"Dentro de pocos días tendré el gratísimo placer de darles mi cariñoso abrazo, en ese mi suel natal, donde voy á pasar la última etapa de mi accidentada vida, pues he aceptado al General Alfaro la difícil Cartera de Hacienda, no porque me haga la ilusión de que voy á hacer algo bueno, sino para dar una prueba más, la última, de mi lealtad al partido radical y á su ilustre caudillo, quien, en las postrimerías de su segunda administración, me habrá tenido quizás quien voy á partir por la dicha Cartera. Quiérase un hábil par á última hora del odio injusto é implacable que se ha desatado contra el heroico jefe del Radicalismo ecuatoriano. En la hora triste en que se vive, tal vez todos desearán hacer el deber que me imponen, pero yo, que sé que me voy á meter el mio, que, aunque débil y enfermizo, no pretendo esquivarme de los moridiscos del insulto y la calumnia."

PAUTE

Via de Azóquez su Morona-Mara (hoy.—Resumen del Sr. Dr. Emilio Arévalo.

Junio, 28.—Complementando nuestros ligeros datos en EL TIEMPO de Guayaquil, sobre las líneas de Machala á la boca del Azóquez y desde Huirra basta esta misma, digamos algo más sobre el propio trayecto original, desde la cabecera del río en la zona que se designa en la parte financiera y geográfica, lo haremos de acuerdo con el estudio concluyente del patriota radical doctor don Emilio Arévalo, ex-Ministro del Ecuador en el Brasil, y escrito desde Petrópolis para el Sr. Ministro de Relaciones Exteriores.

Esta hermosísima y bella cabecera de Paute y sus alrededores es un jardín bañado por do quiera, con los innumerables abientes del manto y caudaloso río de este momento como refiere la tradición desde tiempo inmemorial; por el Paute se embarcaron más de 2.000 hombres [entre soldados é indios] á órdenes del Gobernador de Cuenca, Don Gil Ramírez Dávalos, para castigar los miles de abusos cometidos en esta zona.

Esta ligera reminiscencia de nuestros bisabuelos, prueba más que todos los "arados y libros", la posibilidad natural que hay para una gran zona de explotación, las tribus Coloradas, 6 ciudades borradas del Ecuador, y la imposibilidad moral que hay también para reconquistarlas y reconstruirlas, con la inmigración y colonización, sin la construcción primeramente del Ferrocarril de Machala 6 de Huirra; á esta misma historia cabecera del río é industrial caudal de Paute; la que por razones económicas y militares, habría de ser el eje de un gran centro de capital de otra provincia oriental; la única salvaguardia de la autonomía y honor nacionales.

Tal es la grandísima importancia del futuro que entraña la línea de Machala, que se han escrito en Marañón; prescindiendo de otras reflexiones geográficas, financieras y de interés científico que harán de Paute el primer puerto Buavil y ferrocarrilero.

En las próximas semanas se deben abrir tamaño ojos hacia nuestras regiones del porvenir, porque al cerrarlos más y más.....

ORGANIZACIONES PROGRESO - Esmerada elaboración y selección de materiales

Abril 30 de 1911 - 14 - 1911

vendrán los extranjeros amparados en toda forma, "con libros y arados" como se dijera, y amen...

A los Honorables del próximo Congreso debe hacerse el pautar con la mano, los croquis que...

A este fin tienen nuestros esfuerzos, en la medida de los pequeños alcances prácticos, adquiridos con los mismos yankees primitivos de The Guayaquil and Quito etc.

Según esta obra de E. Beblerna del Ferrocarril al Oriente Ecuatoriano, por el doctor Emilio Arévalo...

Ahora bien, respetando el magestuoso cauce geológico del Paute, desde la unión 81°, 02' de longitud W. de París...

De la Victoria de Azogues á la cabecera de Paute, se cuentan 18 kilómetros; desde un punto cualquiera de los "Chietis" hacienda de...

Es natural suponer que de la boca de Alcoquirro, al origen del Morona exista la distancia de más de 100 kilómetros de ferrocarril, y es esta sección llámase propiamente de "Méndez y Gualaquiza"; ambas regiones están ya habitadas por tribus guerreras de indígenas no domados...

Una exploración científica y tal como se necesita para una línea de ingeniería-matemática, habría de verificarse con fuerza militar al mando de un jefe no maniqueo de los extranjeros, sino protector de las reducciones desde Alcoquirro adentro, para el más completo estudio de "Playas, Yunguaza, Indanza, Bomboiza", etc. Estas regiones pertenecen á los cantones de Gualaico y Sigig, hasta los límites con el Zamora de Loja.

Los lugares y haciendas actuales bañados por el Paute en la sección estudiada, y que se hallan situadas todas hacia el noreste, son: los "Chietis, la Virginia, Guaráinay y Palmas [parroquias] Ababán, Huertasambá, Jordán, Oyoacay, Santa Tomás, Jucupillos, Yanglian", y tantas otras localidades de las parroquias Rivera, Guachapala, Pan, Taday, Pindilij y Palmas.

Resumiendo lo relativo á distancias y valores de la sección estudiada, para el más completo estudio de "Playas, Yunguaza, Indanza, Bomboiza", etc. Estas regiones pertenecen á los cantones de Gualaico y Sigig, hasta los límites con el Zamora de Loja.

BALANCE GENERAL DEL BANCO DE CREDITO HIPOTECARIO

AL 30 DE JUNIO DE 1911

Table with columns for 'activo' and 'PASIVO'. Includes items like Accionistas, Caja, Préstamos, Inversión en Cédulas, and Capital.

Guayaquil, 30 de Junio de 1911.

POR EL BANCO DE CREDITO HIPOTECARIO,

Juan Marcos, Gerente.

REPARTO DE UTILIDADES

Table showing the distribution of profits, including Dividendo 5%, Impuesto para Ferrocarriles 2%, and Fondo de Reserva.

Para acreditar á la cuenta "Edificio del Banco" 1.090,00. Para acreditar á la cuenta "Muebles" 1.000,00. Para acreditar á la cuenta "Inmuebles" 3.034,34.

Azoguez á la 1a. sección de Huigra, hay 85 kilómetros aproximadamente, tendríamos que toda la línea oriental, costaría unos diez millones trescientos cuarenta y cinco mil sueres, más que menos...

Como se comprenderá, hemos estudiado someramente y de manera la más penable todas las secciones referidas, pues, ya vimos en años anteriores, la quebra de la Compañía Mc. Donald, en la sección de Huigra á la "Nariz del Diablo", por hacerse presupuestos imaginarios.

Así y todo, como la línea monstruosa de Ambato-Curaray, valdría más de veinte millones para resguardar el Napo únicamente, se impone las de Huigra y Machala-Morona, por tantas consideraciones que no pueden ocultarse al conocimiento de los más escépticos ó indiferentes.

Hago saber La sirviente Rosa Elvira Navarrete, menor de edad, ha desaparecido de la casa de la familia Muñoz, sito en la calle Colimbaro y Bolívar No. 520, sin saber el rumbo que ha tomado, advirtiéndose á la persona que la ha conquisado, que pida, sobre ella el pago de 100 sueres.

Banco de Crédito Hipotecario COMPANIA ANONIMA CAPITAL S. 1.000.000 FONDO DE RESERVA S. 400.000

Dr. FRANCISCO N. RENDON CIRUJANO DENTISTA Calle General Elizalde No. 15. Horas de oficina de 7 a 10 a.m. y de 4 a 8 p.m.

El Sr. Dr. L. H. de Janon CIRUJANO DENTISTA Garantiza perfección, prontitud y honorarios módicos.

Dr. Alejandro de Janón CIRUJANO DENTISTA. Atiende al público que mientras prepara su Gabinete Dental, recibirá en el del señor doctor don Eduardo López, Calle 9 de Octubre No. 202.

Droguería Americana CALLE Pa. No. 112 (Noreste de Octubre) El suscrito avisa que ha recibido recientemente un buen surtido de los siguientes artículos:

Consultado de Colombia. Para asuntos de carácter urgente, se solicitan noticias de los señores José María Calderón Ruiz y Rafael Galtán Vásquez, naturales de la ciudad de Bogotá.

Escuela Nacional de niñas No. 32 Se ha trasladado á la calle 17 [antes Alcedo] entre Sautta Elena y Seis de Marzo, N° 312.

LA DIRECTORA, Mercedes Montero M. 10.076-15 v. Guayaquil, Julio, 1º de 1911.

Nueva Joyería de Manuel A. Pereira IMPORTACION DIRECTA Dirección: Avenida 4a. No. 105 [Antes Chile] Guayaquil, Junio 21 de 1911-3 m.

Rayos Catódicos y fuegos fatuos Se halla en prensa la segunda edición de esta popular obra, por el señor don José Antonio Campos [JACK THE RIPPER], corregida, aumentada con nuevos artículos é ilustrada con interesantes grabados cómicos.

Perfumeria VILLE 24, Avenue de l'Opéra PARIS ENCUENTRASE La Perfumeria DE FRANCISCO PESANTES GUAYAQUIL

Polvo de Arroz de las GARNELITAS PARIS ENCUENTRASE La Perfumeria DE FRANCISCO PESANTES GUAYAQUIL Pedro Carbo y Clemente Ballén [esquina]

Pomada Vaselina Reina PARA EL CABELLO del doctor Levity Prieto, Decano de la Universidad Leidy, París.

Agua Mineral del Inca La mejor y más barata. Malecón N° 612.-Teléfono Nacional N° 383. Parra Hnos., Agentes Generales. Ggull., Nbre, 10 de 1910. 1 m. 9.16

Agua Mineral del Inca La mejor y más barata. Malecón N° 612.-Teléfono Nacional N° 383. Parra Hnos., Agentes Generales. Ggull., Nbre, 10 de 1910. 1 m. 9.16

Escuela Nacional de niñas No. 32 Se ha trasladado á la calle 17 [antes Alcedo] entre Sautta Elena y Seis de Marzo, N° 312.

LA DIRECTORA, Mercedes Montero M. 10.076-15 v. Guayaquil, Julio, 1º de 1911.

Nueva Joyería de Manuel A. Pereira IMPORTACION DIRECTA Dirección: Avenida 4a. No. 105 [Antes Chile] Guayaquil, Junio 21 de 1911-3 m.

Rayos Catódicos y fuegos fatuos Se halla en prensa la segunda edición de esta popular obra, por el señor don José Antonio Campos [JACK THE RIPPER], corregida, aumentada con nuevos artículos é ilustrada con interesantes grabados cómicos.

Perfumeria VILLE 24, Avenue de l'Opéra PARIS ENCUENTRASE La Perfumeria DE FRANCISCO PESANTES GUAYAQUIL

Polvo de Arroz de las GARNELITAS PARIS ENCUENTRASE La Perfumeria DE FRANCISCO PESANTES GUAYAQUIL Pedro Carbo y Clemente Ballén [esquina]

DEPOSITO DE MADERAS

Le la Fábrica de Aserrio á vapor de "TAURA"

Tengo el gusto de participar al público en general y á mi clientela en particular, que habiendo instalado últimamente en mi fábrica de aserrio, una sierra Vertical Inglesa...

Se cepilla á machihembra á solicitud de los interesados. Calle de Huancavilca, 1a. cuadra.—Teléfono Nacional No. 242.—ANTONIO LÓPEZ M.

BANCO DE CREDITO HIPOTECARIO

Compañía Anónima Capital \$ 1.000.000 Este Banco efectúa operaciones hipotecarias en cédulas de 7, 8 y 9%, en las condiciones más ventajosas.

Por el Banco de Crédito Hipotecario, Juan Marcos. Gerente, Guayaquil, Junio 16 de 1911, 1 m.

JABONES para el tocador. Pasta dentífrica. Lociones para el cabello. Agua de Colonia. Extractos para el Pañuelo. Cosméticos, polvos de arroz y de talco...

La Casa Americana GUAYAQUIL Y QUITO Cueros frescos y secos

Pagamos siempre los mejores precios Andean Trading Co. Guayaquil 1º de Julio de 1909-6 m.—9.024

VINERIA Y PANADERIA DEL HOTEL "GUAYAQUIL"

En este establecimiento se instalan sones de marfil y muestro para garantizar el asno más absoluto, servido al público con de calidad especial...

La fábrica de aguas geososas "EL JIGUILL" [ANTES A. MERELLO & CIA]

Me es grato comunicar al público que en la nueva instalación, esta fábrica se han tomado todas las precauciones higiénicas que son necesarias en establecimientos de este género...

Juan Agustín Ouirós No. 9.801—Guayaquil, Junio 10. de 1911

LA NUEVA Enciclopedia Internacional

Dice: "El Aceite de Hígado de Bacalao es uno de los agentes terapéuticos más valiosos; los beneficios que con él se obtienen en las enfermedades que causan pérdida de carnes no pueden ser superados..."

LA EMULSION DE SCOTT

contiene el mejor y más puro Aceite de Hígado de Bacalao de Noruega, y lo administra en la forma más digerible y asimilable para todos los estómagos...



EXIJASE LA LEGITIMA

SE COMPLETA LA DOGENA

HERALDO BEJARANO, CARLOS MURILLO, JUAN BENITO AVILA, FRANCISCO PONCES, DARIO BARRETO, TOMAS RAMOS, RAFAEL OMIPODIA, JOSE T. COMEZ, VALENTIN SALAZAR, SANTIAGO CAMPUSANO, HORACIO MANTILLA, ALEJANDRO VELEZ...

LA SASTRERIA "LOS ULTIMOS MODELOS"

De Rosendo Polo Calle Rocafuerte y Rocaf No 838.—Teléfono Nacional No 230 acaba de recibir un elegante y variado surtido de casacas, corbatas, paños y pantalones...

Guayaquil, 10 de Mayo del 11.

Inglatera y Rusia, respecto de la intervención de Alemania en Marruecos. "El Egipto" critica la falta de decisión del gobierno francés...

Bélgica

Bruselas, 6.—Los intereses de la industria del acero, representada por ciento setenta Delegados del Canadá, Inglaterra, Francia, Alemania, Bélgica, Italia, España y España, celebraron una conferencia preliminar...

AVISOS DEL DIA

- REMATO El día martes once del presente, á las 4 p. m., en el portal frente á mi oficina se venderá en remate público, por ejecución la casa y solar del señor Federico V. Reinel...

Se aceptarán posturas por la mitad del avalúo.

Hacienda "Elvira"

Desde la fecha habrá siempre caballos de arriendo con 6 sin alquiler, con peones de confianza para servir de guías ó postas; cañoaz de todo tamaño y una lancha nueva y cómoda para flotes...

Nuevas profesoras

De 4 á 5 de la tarde, rindieron un lugar el examen las señoritas Virginia María Orellana Ramírez y Delia Olinda Maquillón O. para obtener el título de profesoras.

Condecoración

El Sr. don Rafael Orrantia, Encargado de Negocios del Ecuador en Colombia ha sido condecorado por el Gobierno de la República de Venezuela con el busto del Libertador Bolívar, en la orden tercera.

Ecos sociales

Obito.—Ayer, á las 4½ p. m. tuvo lugar la traslación del cadáver del estimable señor Alcides Gutiérrez Cuelalón, de la casa del duelo al Cementerio General.

Marinero contuso

El marinero Agustín Crespin perteneciente á la dotación de la balandra "Santa Marta", que se encuentra acorreada en uno de los muelles del Astillero, fue víctima de una desgracia.

Denuncia

La señora Rosa Muñoz, ha denunciado á la oficina de pesquisas que la menor de edad llamada Rosa Elvira Navarrete, sirviente de la familia Muñoz, ha desaparecido hace pocos días.

Asaltado

Al panadero Ezequiel Castro, denunció ayer al señor comisario de turno, que dos individuos á quienes conoce de vista lo asaltaron en la madrugada de ayer en las calles de Colombia y de la Legación...

AGUA de MELISA de los CARMELITAS BOYER. EAU DE CARMES BOYER. Contrain: DIGESTIONES PENOSAS, CALAMBRES DE ESTOMAGO, JAQUECAS. En ti: COLEERA. En y: COLEMIAS.

Servicio de sanidad La Com. de Sanidad, se ha procedido á la desinfección del alcantarillado de la ciudad.

Nombramiento El señor don Pedro P. Luzuriaga ha sido nombrado Colector fiscal del Cantón Daule, habiendo prestado la promesa de leal para el desempeño del cargo.

Regio de callos Por disposición del Concejo, se ha principiado á hacer el regio de las calles, cuyo trabajo principia después de las doce de la noche, haciendo uso de los grillos del Cuerpo de Bomberos.

Alealado Los médicos de Policía practican ayer el reconocimiento de Absalón Merino, quien se encuentra gravemente enfermo de haber sido apaleado en la noche en un balle que se daba en el cuarto de Ritz Campuzano, situado en la calle Kofuerste.

Registro Civil En la oficina respectiva se han inscrito los siguientes:

Nacimientos José Gabriel Bullarías, Manuel Enrique Montaña, Pedro Ezequiel Panibozza, Ezequiel María Riofrío, José Domingo Chaillares, Cleto Romero, Domitila María Quiñones y Eduviges R. Orejuela y Andrés Victoriano Lambozo.

DEFUNCIONES América del Carmen Moreno, treinta años, fiebre; Agapita Manilla, tres meses, pulmonía; Florentina Semistero, veinte años, tisis pulmonar y Edwiges R. Baydall, 45 años, fiebre infecciosa.

Mal padre En un calabozo de la Policía, se encuentra detenido Benicito Méndez, por haber ayer maltratado salvajemente á sus hijos Rita y Andrés hasta el extremo de dejarla exánime.

La comisaría ha ordenado el reconocimiento de la menor por el facultativo de Policía para el enjuiciamiento de Méndez.

Atropellado Una carreta conducida por Salomón Castillo, atropelló en la tarde de ayer en la calle Bolívar, al menor Pedro Rodríguez, causando la fractura de la pierna derecha.

El mencionado menor fue recogido y conducido en una camilla al Hospital.

El carretero Castillo se encuentra preso.

En mal estado El baño de la casa del señor don Emilio Estrada, situada en la calle 9 de Octubre no dice entre las de Chamdry y Boyacá, se encuentra en malas condiciones, pues, continuamente cae agua al portal dañando la ropa de los transeúntes que pasan por esa calle.

Ojalá el señor Comisario hiciera una visita de inspección y ordenara se componga dicho baño. AGUA de COLONIA de 20c. LITRO, en la Periferia de F. Pesantes, esquina Clemente Ballén y Pedro Carbo.—Teléfono Nacional número 1.303.

Riña sangrienta Varios individuos que se encontraban completamente embriagados en una cantina de la calle Rocafuerte, tuvieron ayer una riña por desavenencias en el pago del licor, habiendo resultado gravemente herido de una cuchillada en el hombro derecho Angel Lucas, que fue conducido en un cochile á su domicilio.

Alcoholismo En la comisaría de Policía, fué ayer conducido al Hospital, Santiago Morales, quien fué acometido de un violento derrame cerebral producido por el alcoholismo.

El mal fué atecó á dicho individuo en circunstancias que tomaba halle en una cantina, situada en la calle Siverre.



Apalado

Los facultativos de Policía practicaron ayer un riguroso reconocimiento en la persona de Andrés Yagual, quien tiene graves lesiones en el cuerpo, a consecuencia de una paliza que le han dado ante-noche en una de las viviendas de Quinta Parra, donde fue llevado por una mujer.

El herido de ayer

A las 5 de la tarde de ayer, en la 9a. cuadra de la calle Ayacucho, Manuel Martínez, con el objeto de dar desahogo a sus hijos odios, agredió con una navaja a Belisario Ramírez, infiriéndole una grave herida en la tetilla derecha.

El celador de Policía N.º 126 aprehendió al delincente.

Artista nacional

Procedente de la capital ha llegado el artista guayaqueño señor Nicolás B. Rodríguez, que ha demostrado inteligencia en trabajos como grabador y joyero.

A la Exposición de Quito presentó dos trabajos de gravado a pulso sobre oro y plata que representaban los bustos del Mariscal Sucre y del General Eloy Alfaro, por lo que fue premiado con una medalla.

Mano encontrada

La señora Aurora Espinoza de Jiménez, puso en conocimiento de esta oficina que tiene en su poder a un menor de tres años de edad, cuyo nombre ignora.

La madre o persona interesada puede ir a la casa de esta señora situada en la calle Clemente Balén y Esmeraldas.

Para el Sur

El vapor chileno "Tucape", zarpó ayer para el Sur; conduce los siguientes pasajeros:

Al Callao: A. Ayendaña A., Gun Yenk, Manuel Kosing, Tomas Ríos, Raúl Campos y Zoila Wilson.

Sobre cubierta 7 personas.

Chico extraviado

La persona que se crea con derecho para reclamar a un menor de seis años, que responde al nombre de Humberto Trujillo, y que ha sido recogido ayer por don Leonidas Heredia, puede ir a reclamarlo en el domicilio de este señor, situado en la calle de Motero y Vélez, en los bajos de la casa del doctor Edmundo Aguilar.

Sumario

El instructor Comisario 1º de Policía ha iniciado juicio criminal contra José Molina, por haber averiguado gravemente de una puñalada en el hombro derecho a Victoriano Jiménez, quien se asiste en el Hospital General.

Caida de un caballo

En estado agónico ha ayaer llevado al Hospital, un individuo llamado José Guerra, quien se cayó de un caballo en la 6a. cuadra de la calle Municipalidad.

Robos

Los ladrones penetraron en la madrugada de la casa de Mercedes Romero, y le han sustraído algunas alhajas por valor de \$160.

La oficina de investigaciones ha ordenado la captura de Trinidad Crixanata, quien está acusada de haberse sustraído algunas joyas de propiedad de la señora América Carrillo.

Naufragio

Frente a la hacienda "Mapasin'que", se fue a pique la cañonera "El Roca", que venía de Daule con un cargamento de cacao, avaluado en \$1900.

No hubo desgracia personal.

Dr. Manuel C. San Miguel

ABOGADO De regreso de Rotterdam, se encuentra a las órdenes de su clientela, en su antiguo estudio ubicado en la Avenida de No. 231, entre Chile, Intersección Aguirre. 90 v. Guayaquil, Mayo 10 de 1911.

COMUNICADOS

A LA SEÑORITA

Maria América Suarez Molina

EN SU TUMBA

Buscando vas la calma, ¡el descao!

Ultimo de tu vida

El solo bien que adoras y en tu c'reo:

Luz en la sombra, balsamo en tu herida.

Ayer cuando los goces te embar gaban

Potencias y sentidos

En el estruendo de la luchan hallan

Delicuos acordos tus oídos.

Aleasásteles del héroe la Victoria,

Y el lauro del Poeta.

En el mundo activaste la gloria,

Siendo el amor, tu inspiración se creta.

Puesto todo, porvenir dicha y fortuna,

¿Cuanto era tu embuelso?

Ya, a los relucientes rayos de la luna,

Se acabó con tu muerte todo eso.

No lo debes olvidar todavía,

Amiga de mi alma,

Que aún a despecho de la muerte limpia,

No olvidó tus recuerdos en mis ho- ras de calma,

DIVISIONES Y TUMORCULLOS

Llamados Clacotes en Algunas Partes y Nacidos en Otras

Estos males se deben a una acumulación de material de residuo en el organismo que envenena y debilita la sangre. La circulación se hace lánguida y pesada y las impurezas no pueden escapar de la economía con la suficiente rapidez por las vías naturales, lo que da ocasión a que esas materias se acumulen en diversas localidades y se conviertan en pus, que se abre camino a través de la piel. Aun cuando se abran estos divyesos y se de salida al pus, eso no impide que aparezcan otros nuevos, lo que prueba que son una manifestación de embrocamiento de la sangre. Es preciso, pues, atacar la causa, extraer el veneno de la sangre, devolver a ésta su vitalidad y su pureza, y para conseguir esto no hay nada cuya acción sea tan rápida y segura como la administración de las

Las Píldoras del Dr. Lovett

las cuales han curado radicalmente millares de casos de esa naturaleza.

Erupciones de la Piel. Pobreza de Sangre y Dispepsia Nerviosa curadas con las Píldoras del Dr. Lovett.

El instruido periodista, Señor Don Antonio Mantecón y Espronceda, redactor de la interesante publicación "El Moderado", con residencia en la calle Real No. 72, Corral Falso de Macuriges, Provincia de Matanzas, República de Cuba, refiere con mezcla de agradecimiento y entusiasmo la gráfca historia que sigue de sus dolencias y curación por virtud de las Píldoras del Dr. Lovett. Dice el Sr. Mantecón:

"Durante dos años he soportado una vida atormentada. Empezé a cubrirme el cuerpo de unos granitos de carácter pruriente, los cuales me picaban con extraordinaria viveza, y se reproducían en otros donde quería que cesase el humor que contenían. Desde luego, estas erupciones de la piel denotaban mal estado en la sangre.

Pero los efectos más directos, como también los más inoportunos, se me hicieron sentir en el estómago. Yo, que por naturaleza soy de carácter plácido y tranquilo, llegué a po- nermelo desconciado a mi propia causa. Ocupado en trabajos intelectuales y hecho a vida sedentaria, viciada la sangre y alterado el

Me inclinó reverente ante mi padre te- noro de la casa y le suplico que no se le dejara llevar por la mala vida que a la sociedad le ha hecho cargo de su difícil si- tuación.

Sin embargo como hijo ebullente que soy crearse en todo lo que me ordena mi padre, yo que le debo a él mi vida y mi todo.

Y termino diciendo, que es falso que el Sr. Angel Serano me haya separado de mi hermano y de mi familia, que yo me he unido para mí, de ser Sr. G. M. Romo gratitud.

G. M. Romo
Guayaquil 6 de Julio de 1911.

Ayer librabas con la muerte un combate

Que yo no olvidó

Algo conservo que vibra y late,

Es, es recuerdo de un bien, perdido

A. D. P. M.
Guayaquil, Julio 4 de 1911.

AL PÚBLICO
No tengo por qué acusarle a mi hijo Gabriel M. Romo, ni ponerme en favor del señor doctor Leonardo Benedetti, en el disgusto que tienen estos dos jóvenes, yo quisiera que desapareciera este disgusto y quedara en el olvido.
Guayaquil, Julio 6 de 1911.
ADOLFO ROMO.

El ausado Benedetti

Es el autor de los dos remitidos que pu- blico ayer en este mismo diario mi señor pa- dre que ha, y se ha manifestado que ha figurado los males que al mayor de sus hijos ha pretendido causarme la sociedad di- cho individuo llamado Leonario Benedetti. En la tarde de el miércoles día de la corrienta habiendo concertado mi padre por intermedio de este abogado, A. S. estudio, logré uarirle cosa, hasta que este señor beneditto le firmara esos dos remitidos, que por ser obra de Leonario Benedetti, tienen que ser mirados con desprecio y considerados—sin tocar la firma de mi querido padre—como una prueba palmaria de lo falso que es ese abogado.

Al publico se lo aseguraron los resultados, y encontró que lo dicho obra la verdad. Hoy la gente la tiene fe como la tiene en la palabra de un amigo probado y de toda confianza. Es tan sabrosa como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Buenhas Paro, con Hipofositos, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Ayuda a la digestión, arroja las Impurezas de la Sangre y cura la Anemia, Escrofalia, Debilidad, Linfatismo, Glicia, y todas las manifestaciones de los Democritos. "El Sr. Doctor J. Z. Arce, de Buenos Aires, dice: Certifico haber recetado a varios enfermos la Preparación de Wampole, y siempre con gran éxito sobre todo con los niños, y aun con adultos de constitución delicada." Mécas desde la primera dosis. El desenganzo es imposible. En todas las Boticas.

UN CAMBIO

Insistentemente se realizan fuertes sumas de dinero por las especulaciones más sencillas; pero las grandes fortunas proceden de los negocios legitimos y de buena fé, en que los efectos proporcionados velen el precio pagado. Ciertos afamados hombres de negocios han acumulado sus millones entorpeciendo de esta manera. Ejemp- tos y foles en todo contrato compromiso, gozan de la confianza del público y dominan un comercio que no pueden al- canzar los competidores tramposos y de mala fé. A lo largo no paga entrar a otros. Un fan- tasmo puede anunciarse con un ruido semejante al sonido de mil cornetas, pero pronto se lo llega a conocer. Los fabricantes de la

PREPARACION DE WAMPOLE

alguna han obrado bajo principios muy distintos. Antes de ofrecer al público, lo concier- nora perfectamente de sus méritos y solo entonces permitieron que su nombre se oiera a la estampa. Al publico se lo aseguraron los resultados, y encontró que lo dicho obra la verdad. Hoy la gente la tiene fe como la tiene en la palabra de un amigo probado y de toda confianza. Es tan sabrosa como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Buenhas Paro, con Hipofositos, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Ayuda a la digestión, arroja las Impurezas de la Sangre y cura la Anemia, Escrofalia, Debilidad, Linfatismo, Glicia, y todas las manifestaciones de los Democritos. "El Sr. Doctor J. Z. Arce, de Buenos Aires, dice: Certifico haber recetado a varios enfermos la Preparación de Wampole, y siempre con gran éxito sobre todo con los niños, y aun con adultos de constitución delicada." Mécas desde la primera dosis. El desenganzo es imposible. En todas las Boticas.

COMPRAMOS LOS SELLOS (USADOS) de la REPUBLICA DEL ECUADOR

Th. CHAMPION & C^o

Sellos de correo para Coleccionistas.

PARIS, 13, rue Drooul, FRANCIA

Ya Llegó

Bar nas marca "Cabaña", "Reloj", "Gold Medal", y "Estrella" Manteca en pipas, barriles y cuñetes Azúcar de la, 2a, y 3a. Kerosene marca "Dama" y "Estrella Roja" Jarca Sisal de todo grueso Anis espanol y ruso, en grano Fierro para techo y para pared Unión de Paris y de Hamburgo Velas imperiales y Eureka Alambre para cerca Venden siempre al por mayor y a los precios más bajos de plaza

L. TOUS & Co.
Guayacil, 11 Julio 20110, t. a. 9.00a

ACOTE PAILARÉS

El mejor y más puro del mercado. Venden constantemente los Sres.
J. Puig Verdaguier
Guayaquil, Abril 29 de 1911. 6 m.

Casa central

Con buenas comodidades higiénicas, se necesita. En la Administración de EL TIEMPO se reciben informes.
Guayaquil, Julio 19 de 1911. 15 v.

Camble de local

La antigua Panadería Nacional de la señora Trinidad Vera, se ha trasladado a la calle de Francisco de P. Icaza entre Córdoba y Chimborazo, lo cual que ocupaba antes el señor José Nicanor Vera.

Allí se atenderá con esmero a la numerosa clientela: pan de cerveza, molletes, tostadas y rosquitas, pan de seda, mol- des, &c.
Teléfono Nacional No. 145.
ingles No. 2
Guayaquil, Julio 10, de 1911.

Chalet

Vendo barato un chalet, en terreno propio, en la calle Santa Elena No. 1423, entre las de Colón y Sucre.—Produce el 2 por ciento de interés mensual.
Entenderse con su dueño en: almacén de Ledesma & Cia. Malecón No. 1902.
Carlos M. Balda.
30 v. No. 10011, Julio 11 de 1911.

DR. LOVETT MEDICINE CO.,

Lock Box 77, NEW YORK, U. S. OF A.

EL PORVENIR

DE ISMAEL PÉREZ P.

Este anilino y acreditado Depósito de Refinados, Alcoholes y Aguardientes de superior clase, se ha trasladado a su local propio en la intersección de las calles "Sucre" y "Boyacá"; habiendo ensanchado el ramo de sus negocios con un selecto surtido de vinos, cervezas, chateauv, perinique, anetbol alemán, vinos egipcios, y demás legítimo extra fuerte 61, & por mayor. A los 6 precios may bajos. 15 v.—Julio 10, de 1911. No. 10077.

FABRICA DE FUBOS ARTICIALES

Siempre en las calles de Marzo y P. E. Górriz No. 13, se comercializa Masعود y Ner de Octubre, coniferia del señor. Mórtala esquila Asilera y P. Blanca klotok del señor. Número 10485. Hacer Markal Sucre y Darío Villavicencio. No requieran ver los letreros. No se olvidan que se hacen castillos, por me- dio de la electricidad. Teléfono Nacional No. 135. No se olviden llamar por el número del teléfono. Julio 10, de 1911. 6 m. Martín M. Chuqui García.

A LOS HACENDADOS

Levantamientos de planos, Copias, reducciones ó cualquier otro trabajo de topografía sobre el terreno ó en gabinete. Especialista en este ramo de ingeniería ofrece sus servicios. Ordenes al Teléfono No 1304

Compañía Nacional.
Gquil, Junio 22 de 1911—1 m.

Finca

Se vende barata A 6 horas de distancia de Guayaquil con sembrío de cacao, potere- ras, cañales de riego y cabañal informes calle Sucre No. 115 entre Maledón y P. E. calle. Gquil, Julio 6 de 1911. 3 m.

"Catarina"

Fríasas a esta población se venden dos Ha. tendas cultivadas de cacao, café, lino, arroz, montes lavatos, caña, tendar, &c. &c. Para pormenores en la calle de Colón Sa. cuadra No. 311 alto. Gual, Julio 8 de 1911. 7 v.

Gran fiesta de Santa Ana en Samborombón

El día 17 del próximo mes de Julio em- pezará las novenas en celebración de la Fies- ta de Santa Ana y el día 26 la fiesta. En el día 17 del próximo mes de Julio em- pezará las novenas en celebración de la Fies- ta de Santa Ana y el día 26 la fiesta. En el día 17 del próximo mes de Julio em- pezará las novenas en celebración de la Fies- ta de Santa Ana y el día 26 la fiesta. En el día 17 del próximo mes de Julio em- pezará las novenas en celebración de la Fies- ta de Santa Ana y el día 26 la fiesta. En el día 17 del próximo mes de Julio em- pezará las novenas en celebración de la Fies- ta de Santa Ana y el día 26 la fiesta.

EL BAÑADO
285 I. FRANCISCO JIMENEZ M.
Guayaquil, Julio 27 de 1911.